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   Personero Municipal 

   Señora Jenny Arbeláez Gómez, 
   Juventud 

   Señora Johana Orosco 
   Administración Municipal 

   Señor Mauricio Quintero, 
   Director de la UMATA 

   Señor Fabio Zapata, 
Señor Víctor Miranda – Rector Instituto Técnico 

Industrial 
Coordinador Institución educativa Fray Julio 

Tobón Betancur 
Señora Ofelia Quiceno,  

Rectora Institución Educativa Santa María 
Señora Martha Ruth Ávila, 

Rectora Institución Educativa Nuevo Horizonte 

Señor Iván Zuluaga  - Rector Institución 
Educativa El Progreso. 

Señora Barbarita Gomez Echeverri -Rectora  de 
la Institución Educativa la Aurora 

Señor Gildardo Idarraga, 
Exconcejal 

Demás Funcionarios de la Administración 
Municipal  

Demás Comunidad Asistente. 
 

Se anexa listado de asistencia a la presente Acta 
 

Con presencia y transmisión de Viboral televisión. 
 

ORDEN DEL DÍA: 

 
Sometido a votación, el orden del día propuesto por la Mesa 

Directiva, fue aprobado con doce (12) votos positivos. Ausente 
los Concejal Héctor Fabio Gómez,   

 
Se desarrolló el siguiente:  

 
1. Himno a El Carmen de Viboral 

2. Invocación Divina y Reflexión 
3. Llamado a lista y verificación del quórum 

4. Invitación al señor Alcalde Municipal Néstor Martínez 
Jiménez para la socialización del Proyecto del Parque 

Educativo para el Carmen de Viboral 
5. Invitación al Doctor Alberto Uribe Correa Rector de la 

Universidad de Antioquia, para conversatorio sobre los 

convenios y proyectos que se contemplan desde la 
Seccional Oriente para esta Región y para el Municipio de 

El Carmen de Viboral 
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6. Lectura de Comunicaciones 

7.   Proposiciones y Asuntos Varios 
8. Cierre de la sesión 

 
DESARROLLO  

  
1. HIMNO AL CARMEN DE VIBORAL 

 
Los presentes entonamos el Himno Municipal. 

 
2. INVOCACION DIVINA Y REFLEXIÓN 

 
La invocación Divina fue presidida por la vicepresidenta primera 

María Elena Gómez 
 

3. LLAMADO A LISTA Y VERIFICACION DEL QUORUM 

 
A la Plenaria asistieron todos los Corporados.  

 
4. INVITACIÓN AL SEÑOR ALCALDE MUNICIPAL NÉSTOR 

MARTÍNEZ JIMÉNEZ PARA LA SOCIALIZACIÓN DEL PROYECTO 
DEL PARQUE EDUCATIVO PARA EL CARMEN DE VIBORAL 

 
La señora Beatriz Moreno directora de Proyectos especiales  

delegada del señor Alcalde Municipal, hizo un breve recuento 
sobre como fue el proceso, para contextualizar un poco y 

entender en que etapa se encuentra el Parque Educativo 
 

La  Gobernación de Antioquia saca a convocatoria la construcción 
de cuarenta parques educativos, basada en unos lineamientos 

que ellos definen bajo parámetros de convocatoria 

 
Luego de definir cuales fueron los 45 Municipios ganadores, la 

gobernación se Antioquia, laza un concurso para los diseños a 
través de una convocatoria para que distintas firmas de 

diseñadores individualmente presentaran sus propuestas, y el 
sorteo de quien diseñaba el parque Educativo en cada Municipio, 

fue un proceso que se desarrolló mediante balotas, el diseñador 
seleccionado para el Carmen de Viboral, es el Arquitecto 

Sebastián Monsalve que trabajó en la elaboración de los diseños 
junto con la Administración Municipal, en unos talleres 

imaginarios sobre lo que la Comunidad del Carmen quería tener 
en esos espacios. A través de los resultados de esos talleres 

imaginarios, los arquitectos recogen elementos que son puestos 
en la presentación de los diseños, y paralelo a este proceso de 

diseños, en el municipio se conforma la mesa del parque 

Educativo integrada por personas de diferentes sectores, donde 
serán los encargados de adelantar dos procesos importantes 

como son la estrategia de divulgación y la estrategia educativa, 
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yotro punto importante son los planes, programas y proyectos a 

desarrollar en el Parque Educativo luego de ser construido. 
 

Recordó al Concejo Municipal  la carta de intensión firmada por 
todos los Corporados con unos compromisos a desarrollar, 

generar política pública y establecer lineamientos para que el 
Parque Educativo realmente cumpla con los objetivos para los 

cuales fueron trazados. 
 

Seguidamente, el arquitecto Sebastián Monsalve hizo 
presentación de los diseños del Parque Educativo en El Carmen 

de Viboral, basándose en lo siguiente: 
 

 Contexto Urbano Localización general: El parque Educativo 
se ubica en la centralidad Sur, ubicado en una nueva zona de 

desarrollo y posibilita fortalecer esta centralidad.  

El Parque Educativo se encuentra alejado del parque Principal, 
pero mas que un inconveniente, es la oportunidad de darle al 

municipio un equilibrio de equipamiento, teniendo así mas 
cobertura y equidad social 

 
 Contexto Urbano 

El Parque Educativo esta desvinculado del Parque Principal, y de 
la mayoría de las Instituciones Educativas, Infraestructuras 

Deportivas e infraestructuras Culturales. 
 

 Se presenta la oportunidad Única de vincular estos 

Espacios con el parque Educativo a través de tres proyectos 

Urbanos, los cuales son: Un Eje de Espacio Publico Cultural, Un 

Eje de Espacio Publico Ambiental, y La renovación del Parque 
Principal.  

El parque Educativo es entonces un Detonante para generar un 
proyecto de Municipio, un Proyecto Urbano de Integración 

Cultural, Deportiva y Educativa, Incrementando también el 
comercio y consolidando la Identidad Cultural de un Pueblo ya 

posicionado a nivel Nacional. 
 

 Proyecto: Eje Cultural - Conectando el Parque Principal con 

el Nuevo Parque Educativo a través de la Cultura. 
 

 Un parque que trabaja con la Topografía para ser un 
espacio de Fácil Accesibilidad. 
 

 Un parque que conserva la vegetación Existente e 
Incrementa sus zonas Verdes. 
 

 Proyecto: Eje Ambiental - Proyectos Urbanos que permiten 

realizar un desarrollo municipal Completo, que vincule y articule, 
no solo sectores específicos, sino a todo el Carmen de Viboral. 
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 El proyecto se construye con dos estrategias de 

apropiación al lugar  
Estrategia A: El modo de habitar  

Vinculada al Urbanismo, entendiendo como la población del 
Carmen habita el espacio, el pueblo, y sus calle, y como estas se 

trasladan al Proyecto, para que sea habitado y apropiado con 
naturalidad.  

Estrategia B: Materialidad  
El Proyecto debe ser una extensión de la cultura y la identidad 

del pueblo.  
En el Carmen se Extiende su Cultura y su Identidad a través de 

una relación Táctil, con el material y el Paisaje.   
 

 Programa: 
Aula Antioquia Digital  

Museo vivo de la cerámica  
Aula Múltiple  

Oficinas  
Cuartos Técnicos  

Portería  
Aula Media técnica  

Aula de emprendimiento Aula de Maestros  
Baños.  
 

 Actividades: Interior, patio central, terraza, Circulación, 

 
5. INVITACIÓN AL DOCTOR ALBERTO URIBE CORREA RECTOR 

DE LA UNIVERSIDAD DE ANTIOQUIA, PARA CONVERSATORIO 
SOBRE LOS CONVENIOS Y PROYECTOS QUE SE CONTEMPLAN 

DESDE LA SECCIONAL ORIENTE PARA ESTA REGIÓN Y PARA EL 
MUNICIPIO DE EL CARMEN DE VIBORAL 

 
El Doctor Alberto Uribe Correa, Rector de la Universidad de 

Antioquia, dio a conocer la regionalización en la Universidad, y lo 
que significa la Regional del Oriente ubicada en El Carmen de 

Viboral.  Proyectó y explicó entre otros los siguientes temas. 
 

- Conocimiento para la Equidad y el Desarrollo Regional 

- Propósito de Regionalización. 
- Evolución de la Regionalización en Antioquia 

- Apertura de Sedes y Seccionales 
- Sedes y Seccionales 

- Presencia Viva en Antioquia 
- PPoobbllaacciióónn  MMaattrriiccuullaaddaa  22001133 

- Compromiso con la básica y media 
- Egresados por región  

- Universidad de Antioquia Seccional Oriente 
- Balance General 2013 
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- Programas activos 2013-I 

- Distribución población estudiantil por procedencia 
- Población estudiantil por estrato socio-económico - 2013 

- Egresados Seccional Oriente- Situación Laboral 1997-2013 
- PPrrooyyeeccttoo  CCiiuuddaaddeellaa  OOrriieennttee--  CCaarrmmeenn  ddee  VViibboorraall 

- Etapas de la obra 
- Costos de la obra 

- Convenio Carmen de Viboral 
- Convenio de construcción 

 
Seguidamente, el Presidente de la Corporación, hizo 

presentación de los siguientes rectores  de las diferentes 
Instituciones Educativas: 

 
Señor Fabio Zapata Román – Coordinador – Institución Educativa 

Fray Julio Tobón Betancur. 

Señor Víctor Miranda – Rector Instituto Técnico Industrial 
Señora Ofelia Quiceno- Rectora de la Institución Educativa Santa 

María. 
Señora Martha Rúa Ávila – Rectora de la Institución Educativa 

Nuevo Horizonte. 
Señor Iván Zuluaga  - Rector Institución Educativa El Progreso. 

Señora Barbarita Gomez Echeverri -Rectora  de la Institución 
Educativa la Aurora. 

 
Igualmente, el señor Fabio Zapata Román Coordinador del Liceo 

Fray Julio Tobón Betancur, expresó la importancia de la 
Universidad de Antioquia en la región, manifestó, que no 

solamente a nivel de educación media sino educación superior, la 
Universidad está presente en el Carmen de Viboral, refirió que en 

la institución educativa Fray Julio Tobón Betancur desde el año 

2009 hasta la fecha, inició con un convenio interadministrativo 
Programa Escuela Saludable con la facultad de medicina y 

psicología, profundizo en este tema. 
 

Finalmente,  dio la importancia de fortalecimiento y apoyo a 
estos convenios interadministrativos con la Universidad de 

Antioquia y diferentes organizaciones, que apoyen el desarrollo 
integral del Carmen de Viboral. 

 
Por parte de la señora Martha Rúa Ávila Rectora de la Institución 

Educativa Nuevo Horizonte, elevó las siguientes inquietudes: 
 Qué estrategias está utilizando la Universidad de Antioquia 

para articular los programas de la educación media con la 
educación superior. 

 

 Como hacer una alianza estratégica para fortalecer la 
modalidad agropecuaria. 
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ESPACIO PARA LOS CORPORADOS 

 
Por parte de los Corporados se trató lo siguiente 

 
CONCEJAL HUGO RAMIRO ARBELAEZ OSORIO: preguntó 

concretamente si la Universidad de Antioquia cuenta con los 
programas de Ingeniería Agrónoma, Medicina, Ingeniería 

Industrial, Derecho, Construcciones civiles 
Hizo claridad que la sede de la Universidad de Antioquia, 

corresponde al Municipio de  El Carmen de Viboral. 
 

CONCEJAL VICENTE DE JESUS ARCILA GIRALDO: felicitó al 
Presidente de la Corporación por la gestión que está haciendo 

desde la Presidencia con esta excelente Sesión, donde se habla 

de un importante tema como es la educación. En este sentido se 
sintió orgulloso como Concejal saber que están trabajando para 

que el Municipio sea educado y educador, sea toda una ciudadela 
universitaria donde se respire la academia en todos los rincones, 

donde los niños y jóvenes puedan educarse. 
 

Consideró que la Universidad de Oriente debe ser la sede de la 
provincia, porque se han vinculado muchas personas del Oriente 

cercano y del altiplano, pero falta llegar a los Municipios lejanos. 
 

Dio importancia al tema de pregrados y postgrados que la 
Universidad  de Antioquia viene realizando, donde el sueño  para 

muchas personas es llevarlos a una especialización. 
 

CONCEJAL JOHN FREDY QUINTERO ZULUAGA: hizo compromiso 

para seguir trabajando como Concejal, concertando convenios y 
programas que garanticen el acceso y permanencia de los 

estudiantes de la Universidad de Antioquia en el Municipio. 
 

Elevó la inquietud, del porqué la universidad de Antioquia no ha 
implementado los programas relacionados con salud, como son 

Medicina, enfermería, Salud Ocupacional, Salud Pública. 
 

CONCEJAL HÉCTOR FABIO GOMEZ RAMÍREZ: se unió a las 
palabras pronunciadas por los Corporados que intervinieron, 

expresó que todo lo que se haga en pro de la educación nunca 
será suficiente, donde la educación sea una alternativa de salida 

a muchas situaciones que se presenta en el país. 
 

En cuanto al Parque educativo, en la socialización del proyecto, 

se decía que junto con la iniciación de este Parque  Educativo se 
debía hablar de proyectos planes y programas, en este aspecto 
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es importante mirar el auto sostenimiento del mismo y a su vez 

que sea de habitabilidad cotidiana. 
 

CONCEJAL JOHN JAIRO ARCILA GOMEZ: expresó que es 
halagador contar con la Universidad de Antioquia en el Municipio 

de El Carmen de Viboral, aspiró que el crecimiento de la 
Universidad, sea consecuente con el crecimiento de toda la 

región. 
 

Indagó sobre la posibilidad de implementar el programa de 
ingeniería eléctrica, para que los habitantes de esta región la 

cual genera tanto potencial eléctrico, sean los que 
verdaderamente operen estas hidroeléctricas. 

 
VICEPRESIDENTA PRIMERA MARÍA ELENA GOMEZ DE 

QUINTERO: Hizo sugerencia para que los alumnos reciban 

orientación a partir del grado once, con el fin de estar seguros de 
la carrera que posteriormente iniciarán en la Universidad. 

 
CONCEJAL HERMES DANIEL ZULUAGA GIRALDO: consideró que 

el Parque Educativo le dará un posicionamiento al Municipio 
referente a los otros Municipios del Oriente Antioqueño, resaltó 

el compromiso y dedicación del arquitecto puesto que el diseño 
estuvo enfocado en unos elementos fundamentales del Municipio 

como es la cerámica, el agua y la luz. 
 

En cuanto a la Universidad de Antioquia, Recomendó que los 
programas que desde allí se ofrezcan, se enfoquen en las 

principales necesidades de la región, igualmente mostró 
inquietud en saber cuales han sido las principales dificultades 

que se les ha presentado en la sede, porque la corporación esta 

presta a brindar la colaboración y apoyo necesario en este 
sentido. 

 
PRESIDENTE WILLIAM DE JESUS GOMEZ PAREJA: hizo la 

propuesta al rector de la Universidad de Antioquia de hacer un 
mural en la Corporación para este año, por decisión  de la mesa 

directiva. 
 

Finalmente solicitó, situar vallas, que resalte la Universidad de 
Antioquia como sede de El Carmen de Viboral.  

 
Con el uso de la palabra otorgado por el señor presidente, el 

arquitecto Sebastián Monsalve, informó que el Parque Educativo 
tendrá cerramiento, esto permitirá que en un horario cotidiano 

se abra a la Comunidad, teniendo en cuenta los problemas de 

seguridad que se puedan presentar, que no solo son del Carmen, 
sino de los otros municipios cercanos. 



Concejo Municipal, Sesión Plenaria.  Acta 031. Sábado 25 de mayo de 2013 

 
9 

Finalmente, expresó como arquitecto, que la base de la 

educación está en la calidad del espacio que permite una buena 
relación de entendimiento. 

 
Acto seguido, el doctor Albero Uribe Correa, Rector de la 

Universidad de Antioquia, con el uso de la palabra otorgado por 
el señor presidente de la Corporación, dio respuesta a las 

inquietudes de los Corporados. 
 

 Aclaró que la integración de la media con la superior, la 
hace el SENA, comentó que el señor Gobernador está tratando 

que el Tecnológico de Antioquia también haga algunas clases de 
integración. En este sentido reiteró que la mayor integración que 

ofrece la Universidad de Antioquia es un programa que se llama 
bachilleres a la Universidad, dirigido a estudiantes del grado 

decimo y once o bachilleres que no han definido su situación 

académica y la Universidad los prepara para el examen de 
admisión en cuatro áreas básicas como son Lógica matemática, 

lengua materna, matemáticas e inglés.  
 

 Otro es el programa de integración a la vida universitaria, 
donde se prepara a los estudiantes en la parte vocacional, ya 

que es una de las grandes falencias en la educación básica y 
media que poco se les instruye sobre los diferentes programas. 

 
 Con relación a los programas, la Universidad no ofrece  

agronomía propiamente, pero sí el programa de ingeniería 
agronómica o agropecuaria que tiene mucho que ver con la 

agronomía, igualmente las ingenierías en sistemas, ambiental, 
industrial, y de telecomunicaciones que también se ofrecen vía 

virtual. 

 
 En cuanto a carreras en el área de la salud, informó que se 

está trabajando en un proyecto y esperando que la secretaría de 
Educación les conceda los registros calificados que les permite 

extender programas. El programa de enfermería inicia en el 
segundo semestre del 2014, y odontología y medicina son 

programas a mediano y largo plazo. 
 

 Respecto a la ingeniería eléctrica, hizo compromiso para 
reunirse con el decano de Ingeniería, para mirar la posibilidad de 

extenderla en el Oriente. 
 

 Las dificultades que normalmente manifiestan los 
estudiantes de los diferentes Municipios del Oriente son la 

deficiencia en el área básica y media, otra dificultad es el 

desplazamiento ya que manifiestan que la sede queda retirada 
tanto del Carmen con de Rionegro, situación económica de las 

familias   de   los  estudiantes  que  muchas  veces  los  llevan  a 
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